

ment. Il ne reste si longtemps en activité, que c'est par lui que s'explique la blennorrhagie des vierges, cette blennorrhagie qu'un nouvel époux sera si étonné de prendre dans le mariage.

Pour soigner la petite fille, on la place dans la position obstétricale sur une toile cirée dont on ramène les coins dans un seau qui recevra les eaux du lavage. N'oubliez pas ces précautions parce que le permanganate tache et brûle le linge. Puis on lave avec grand soin avec la solution de permanganate les parties génitales externes, grandes et petites lèvres ; on lave aussi l'anus, parce qu'il peut y avoir blennorrhagie rectale.

Pour attaquer le foyer vaginal, on se sert d'une sonde molle en caoutchouc très fine que l'on passe par l'orifice hymen ; et l'on fait pénétrer la solution médicamenteuse dans le vagin, *sous une très faible pression*.

Le vagin des petites filles est petit, étroit, et si la pression de l'injection est trop forte, le liquide va dans l'utérus. Et de cette invasion, peuvent résulter une métrite,—c'est alors que l'enfant garde sa blennorrhagie jusqu'à son mariage,—et une péritonite. J'ai vu dans cet hôpital, deux cas de péritonite survenus dans ces conditions. Ils ont heureusement guéri, mais, dans la science, il en est d'autres dont l'issue a été la mort. C'est pourquoi, donnez votre injection vaginale sous une pression très faible.

Je terminerai en vous disant que ces vulvo-vaginites sont de pratique courante en ville.

#### IV.—*Pleurésie purulente* (Diagnostic).

Votre enfant a trois ans, Madame. Depuis quand est-il malade ? Il a maigri depuis deux mois, c'est surtout depuis quinze jours qu'il ne va pas bien. Autrefois, il a eu des glandes dans le cou, qui lui donnaient la fièvre.

Est-ce qu'il ronflait la nuit ? — Non, pas du tout.

Mais dormait-il la bouche ouverte ? — Oui, monsieur.

Messieurs, il est probable que cet enfant a eu cette soi-disant fièvre ganglionnaire qui n'est autre chose qu'une fièvre due à l'inflammation de la glande de LUSCHKA, à une infection aiguë de végétations adénoïdes.

Depuis quinze jours, en quoi votre enfant est-il plus malade ? — Il l'est surtout vers les trois heures, il a toujours envie de dormir et il ne tient pas debout sur ses jambes ; voilà deux mois qu'il ne tient pas sur ses jambes. Il tousse depuis quinze jours et il crache. Il ne veut pas qu'on le touche ; il ne mange pas et n'a pas d'appétit.

Est-ce qu'il a la diarrhée ? — Non, il serait même plutôt constipé.

Est-ce qu'il crache encore ? — Non, il tousse sans cracher.

Vous savez, Messieurs, que l'enfant ne crache que quand il a la coqueluche. La maman dit que son petit garçon a craché mais ne crache plus, et il semble bien ne pas avoir la coqueluche. Il y a quelque chose d'obscur dans ces renseignements. Je percute donc et j'ausculte.

En arrière, dans la moitié inférieure du poumon gauche : matité